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“听说这次农园节推出了‘私家农场’的活动，可
以自己认领一块地，种庄稼、蔬菜。我们也领一块，
暑假有空的时候，就过来松松土、拔拔草，可能在你
开学前，我们就能来‘收菜’了。是不是比在网上玩

‘开心农场’有趣多啦？”在通往农园节活动现场的摆
渡车上，市民张先生就开始与儿子商量着要参加什么
活动。

7月18日，以“寻梦秀丽乡村，共享醉美田园”为
主题的首届北京农园节在通州区开幕。本次农园节吸
引了京津冀地区近百家休闲农业园参与。“本次活动的
一大亮点就是将移动互联网和休闲农业成功整合，游
客仅需通过农园节的微站和微信就能在线咨询、报
名。”活动主办方介绍称，游客通过以上两个移动平
台，可以直观地了解北京、天津、河北地区农业休闲
旅游动态，从而可以根据时间、喜好、季节和路程远
近来规划自己家庭出游计划。

活动现场，多家农园也展示了自己的绿色产品：
苹果、蟠桃、黄瓜、禽蛋、平菇，等等。

这里更是孩子们的乐园。在第五季生态农场的台
湾亚热带水果园，只见游客谷女士和孩子正在挑选、

采摘着新鲜的南国水果，兜里已放了不少的香蕉、木
瓜与莲雾。谷女士满意地说：“听朋友介绍了农园节，
感觉特别适合全家来体验。这不，孩子在这里第一次
见到了木瓜、香蕉树，觉得很新鲜，我们也有
机会品尝真正的南方水果。”

室外场地上，游客李女士带着儿子在水果
园的模拟沙滩上玩耍，他们已经是第三次来到
农场：“郊区人少、车少、不拥堵，空气中负氧
离子含量高，和公园相比，我更愿意带孩子来
这里玩。而且这也让孩子更加亲近自然，来得
多了，现在农场的每一种植物和动物，孩子都
能叫得出名字呢。”李女士说。

农园节不仅为市民提供了娱乐休闲的机
会，还体现着北京市休闲农业“触网”发展的
新趋势，市场潜力巨大。如今，北京休闲农业
产业年产值近 40 亿元、拥有 8 万直接从业者、
1.6 万个乡村旅游接待户、227 个市级民俗旅游
村、1300多个休闲农业园、155家星级休闲农业
企业，年接待超过2000万人次。“京津冀三地山
水相连，优势互补，休闲农业理应成为京津冀

农业协同发展的先导产业，相信京津冀休闲农业合作
发展的文章将越来越精彩。”京津冀三省市休闲农业协
会一致表示。

使得北京成为理想的居住城市的因素很多，我
撮其三条是：第一，它的建筑；第二，它的生活方
式；第三，它的百姓。

北京城始建于十二世纪，但它现在的式样是明
朝永乐皇帝十五世纪初建造的——永乐皇帝也重修
过长城——因而富有地道的皇室的华贵。南城略小
于北城。自南城最南的门向内，有一条绵延五英里
的中轴，穿经依次相连的每道门，直抵皇宫正殿。
紫禁城位于北城中心，周围绕有护城河与金色瓦顶
的墙垣，墙后面是煤山，山上有五间亭阁，盖着流
金溢彩的瓦。煤山可以鸟瞰中轴；附近是鼓楼。紫
禁城的西面与西南面是三海，那里是皇室画舫的遨
游之地。

与中轴平行的是两条宽广的大道，在东城的叫

哈德门大街，在西城的叫宣武门大街，每条大街宽
约六十英尺，在紫禁城前，连接两街。东西直通的
大道是宽逾百尺的天安门大街 （编者注：长安街）。
在外城南门附近，位于中轴两边的是天坛和先农
坛，皇帝经常在那里祈祷来年风调雨顺，五谷丰登。

但是，使得北京如此迷人可爱的是它的生活方
式与妥帖布局，紧邻繁华闹市的人，也能生活得安
详宁静。生活耗费不高，人人欢乐愉快。达官富翁
可以聚餐于大饭馆，而贫苦的人力车夫，也可以用
两个铜板买到烧菜所需的油盐酱醋，外带些有风味
的菜叶。无论在什么地方，民宅附近总会有家杂货
店和茶馆。

如果你有闲情逸致，你可以在城内的九个公园
中任意游逛，坐在杉树下的竹椅上或藤椅上，整整

一下午喝你的茶，而所费不过两角五分，你放心，
你不会遭白眼，那些茶役总是和蔼客气。

或者在夏天的下午，你可以去游什刹海，那里
半是稻田半是荷池，你可以去那里与劳动农民分享
闲暇，观看拳击和戏法。或者你可以出西直门，乘
着柳树的凉荫，信步在通往颐和园的御花道上。

但是北京最迷人的是住在那里的百姓，他们不
是圣人和教授，而是人力车夫。从西城到颐和园，
路程五英里，车费一元左右，你或许以为这很便
宜，这的确是便宜，但车夫欣然收之。一路上，人
力车夫自个儿喋喋不休，笑谈不止，笑话别人的不
幸，你会被他们的兴致所迷惑。

或许你夜间归来时，会遇上一位年纪老大、衣
衫褴褛的人力车夫，他要给你讲贫穷、倒霉的遭
遇，讲得那么幽默、细致，莫可奈何。如果你觉得
他年老体衰拉不动车，而要下车行走，他会坚持送
你回家。但如果你跳下车来出乎他意料地付足全程
车费，他会骨鲠在喉，只知连声说“谢谢，谢谢！”
那是你一生中从未听到过的道谢。

（作者为作家。本报有删节）

北京申办冬奥会进入最后时刻。7月31日，
第128次国际奥委会全会将在吉隆坡投票选出申
办城市。北京冬奥申委副秘书长王惠表示，北京
正集中精力，全力以赴，心无旁骛地做好每一项
工作。她说，“中国是重诺的国家，我们一旦承
诺，就一定会做得很好。”如果申办成功，北京
将成为奥林匹克历史上第一座成功申办过夏季和
冬季奥运会的城市。

北京此次申办的三大理念是“以运动员为中
心、可持续发展、节俭办赛”。上个月，国际奥
委会在瑞士洛桑举行的2022年冬奥会候选城市
与国际奥委会委员的陈述交流会上，三大理念与
《奥林匹克2020议程》的高度契合，给国际社会
留下了深刻的印象。

“ 申 办 城 市 应 该 在 运 动 员 的 衣 、
食、住、行及训练等各个方面提供便
利，这样他们才能够全身心地投入到比
赛。”北京申办 2022 年冬奥会形象大使
李妮娜参加过4届冬奥会，她说，“在这
一点上北京做得非常好，我们分了 3 个
赛区，每个赛区都有自己的奥运村，有
自己的交通和场馆之间的协调，比较紧
凑。”

例如，3 个赛区内的各场馆之间均
有高等级道路连接，北京、延庆、张家
口 3 个赛区内从奥运村到各竞赛场馆车
程分别控制在15分钟、10分钟和5分钟
以内。3 个赛区的设置不仅能有效保障

赛时交通、有利于组织各项赛事，更能
带动更多人就近参加冰雪运动，促进赛
后场馆的可持续利用。

除此之外，北京还将为全球媒体提
供优良的服务。北京市副市长、北京
2022冬奥申委执行副主席张建东称，北
京2022年冬奥会的主媒体中心将使用北
京奥运会的主媒体中心，距国家体育场
等附近场馆步行都不超过 5 分钟。延庆
和张家口两个赛区将分别建设与北京主
媒体中心同样标准的临时山地媒体中
心。此外，将在高铁上为媒体提供“可
移动媒体中心”服务，设立媒体优先车
厢、工作桌、电源和高速上网服务。

各赛区交通时间控制在15分钟内各赛区交通时间控制在15分钟内

可持续发展是当今世界的时代潮流，
也是中国政府的施政理念和国际奥委会

《奥林匹克 2020 议程》 确立的改革方向。
“可持续发展这一关键主题在 《奥林匹克
2020 议程》 中至关重要，而北京申办冬奥
会的蓝图中也通过拉动北京—张家口体育
文化旅游带的发展体现可持续发展。”北京
市市长、北京 2022 冬奥申委主席王安顺表
示，奥运会将有力促进在长城脚下建立一
个重要的全球冬季运动中心，吸引来自中
国各地乃至整个亚洲和全世界的游客。

降低奥运会申办和运行成本，也是
《奥林匹克 2020 议程》 的重要改革措施之
一。根据规划，北京 2022 年冬奥会所有冰

上项目比赛将落户北京赛区，规划的 12 个
竞赛和非竞赛场馆中，有 11 个是北京 2008
年奥运会场馆，唯一需要新建的场馆是早
已列入中国发展冰上运动长远计划的国家
速滑馆，该馆将成为中国最好的公众冰上
运动中心；而延庆赛区和张家口赛区将举
办全部雪上项目，分别新建两个和三个竞
赛场馆，赛后将作为世界级训练基地，并
增建大众滑雪的雪道。

业内人士分析称，充分利用2008年奥运
会的场馆设施，让奥运遗产再度“发光发
热”，是此次申办活动的一大亮点。同时，如
果此次京张申冬奥成功，赛后对设施的有效
利用将为当地居民留下更多的奥运遗产。

自然环境、降雪状况及雪场条件
是冬奥会雪上项目重点考虑的因素，
而此次位于张家口赛区的崇礼县将承
担冬奥会大部分雪上项目的比赛。据
崇礼县气象局局长刘剑军介绍，崇礼
县自然条件得天独厚，山峰海拔多在
1500 米—2000 米之间。从西北方向
来的冷空气进入崇礼境内，和东南方
向的暖湿气流交汇，就形成了充沛的
降雪。

崇礼县云顶滑雪场副总经理宋治
勇介绍说，崇礼雪量充足，雪质优
良，气温常年处于零下 12 摄氏度左
右，风力平均 2 级风，一年有 150 多
天都是滑雪季。如此理想的条件吸引
来的不仅是滑雪爱好者，自 2004 年
起，韩国、日本等国家的专业运动员
也纷纷来此训练。

一届成功的赛事和一座宜居的城
市都需要清新的空气。王惠表示，冬
奥会不仅局限于体育范畴，实际上是
一个“民生工程”，需要和民众的需

求契合在一起。为此，北京制定了
《北京市 2013-2017 年清洁空气行动
计划》和《北京市2017-2022年清洁
空气行动计划》，这两个行动计划都
是实实在在可以看到的目标。“这也
就意味着 2022 冬奥会前，我们这个
城市的人民先享受到他们希望的ev-
eryday blue（天天蓝天）。”

王惠还说，北京良好的空气是每
个人都需要、都期盼的；如果我们举
办冬奥会，必然会促进空气的治理，
那首先受益的，肯定是当地的人民。

场馆再利用让奥运遗产“发光发热”

当地居民将享受到“蓝天白云”
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““三大理念三大理念””高高度契合奥运精神
度契合奥运精神

本报记者 赵鹏飞

图为游客在活动现场选购农产品。 新华社记者 王俊峰摄

图为滑雪爱好者在位于河北省张家口市崇礼县的云顶滑雪场滑雪。
新华社记者 公 磊摄
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本报北京电 “严控人口规
模；推进交通治堵；狠抓大气污
染防治……”北京市近日召开的
2015 年上半年经济形势分析会
传出信息：下半年，北京市将加
大力度治理“大城市病”，确保今
年常住人口控制在 2177 万人以
内。

在北京市 2015 年上半年经
济形势分析会上，北京市市长
王安顺表示，北京市要创新治
理方法，加大工作力度，努力
在调控人口规模，治理交通拥
堵、环境污染等“大城市病”
上取得突破。

据了解，北京在快速发展
过程中面临的人口资源环境压
力日益严峻，最突出表现就是
人口数量快速、过度膨胀。截
至 去 年 底 ， 北 京 常 住 人 口 达
2151.6万人，其中城六区1276.3
万 人 。 水 资 源 紧 缺 、 大 气 污
染、交通拥堵、生态环境容量
不足等问题凸显。

根据京津冀协同发展规划
纲要，到 2020 年，北京常住人
口要控制在 2300 万人以内，其
中城六区常住人口比 2014 年下
降15个百分点左右。“要把功能
疏解作为关键措施，每项任务都
要算好人口账，规划利用好腾退
空间，防止新的人口聚集。落实
综合管理、重点区域管控等各项
措施，持续整治地下空间、群租
房和违法建设，确保今年常住人
口控制在 2177 万人以内。”王安
顺说，“这项工作，市政府和各区县都签了责任书，年底
一定要兑现。”

在推进交通治堵方面，北京市要坚持公交优先，
加快7条在建地铁建设，年内新开工6条线路，新增运
营里程27公里。进一步优化公交线网，重点解决有路
无车、重复交叉、换乘不便等问题。

随着秋冬时节到来，大气环流、采暖等因素将带
来不利影响，北京市治理 PM2.5 的压力仍然很大。北
京市将按照清洁空气行动计划要求，继续抓好减排、
管理、应急、联防等工作，加快推进核心区无煤化、
城六区无燃煤锅炉、压缩水泥产量等重点难点任务。

此外，北京市还将继续加强城市绿地、健康绿道
等绿化美化工作，全面完成平原百万亩造林工程；整
治和提升市容环境，完成46个重点区域环境综合提升
项目，整治100条背街小巷环境。
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